

LUCHAR ES VIVIR

CULTURA Y CIVILIZACIÓN
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

LIBERTAD Y PROGRESO

El desparramo de Marichalar.--Provocando al pueblo de Soria.--Ecistas que, con buen acuerdo, se apartan del enemigo de Soria.--Es ser un imbécil o un canalla apoyar la candidatura de quien se opone á la construcción del ferrocarril directo.--Hay que dar el puntapié al cacique.--Es un deber elemental votar a Artigas.

Luis Marichalar, no conforme con abusar de la paciencia de los sorianos, insultándolos y ultrajándolos, como cuando dijo que no había nadie más que él entre los ciudadanos de Soria que pudiera representar el distrito, y cuando despreció a los comisionados que envió Soria, para gestionar la construcción del directo, cometiendo las indelicadezas que todos sabemos, al aproximarse la lucha electoral, como si nada hubiese ocurrido, viene a esta capital el fresco D. Luis, a cometer nuevas inmoralidades, verificando pactos repugnantes, que solo «El Porvenir Castellano», en su afán de elogiar a Azpeitia, puede defender.

No censuramos que el citado periódico haga la apología del candidato liberal, por el distrito de Agreda; lo que nos parece absurdo es que para eso crea necesario sostener la conveniencia de indecorosos compadrazgos, que el mismo Sr. Azpeitia es el primero en desaprobare con una espontaneidad que le honra, justificándolo solamente, como medio de evitar gastos superfluos para asegurar el acta. Y tan esto es así que ya se asegura que no subsiste el pacto preparado por el cínico Marichalar.

El de Eza, en su cinismo, no le importa tratar a los sorianos como a siervos, y así impunemente propone a sus electores, soberbia y altaneramente que le elijan, pero sin contraer él «compromiso» ninguno para con sus súbditos.

Y sus partidarios, cerriles, egoístas, oligarcas, atentos a su

medro personal y a su bienestar propio; por llenar sus bolsillos a costa de la provincia, no dudan en rebajarse, degradándose y queriendo degradar a Soria, ofreciendo sacar triunfante de las urnas a quien, si hubiera vergüenza colectiva y conciencia pública, hace tiempo que ya se le hubiese dado su merecido.

Tenemos noticias de que varios de sus antiguos partidarios adoptaron una actitud que les honra, no acudiendo al domicilio del señor, pero que asistieron otros, y entre ellos algunos que blasonan de independencia, aunque están dispuestos a pactar con el primero que les ofrezca ventajas. No se les cayó la cara de vergüenza a muchos, porque no la tienen, al estrechar las manos, de quien con las suyas, no hace más que barrer para casa y ahogar los impulsos y aspiraciones de una provincia, la última de España, por el olvido y abandono en que la han dejado sus representantes.

La indignación de los vecinos de esta capital, durante los días que Marichalar ha permanecido la semana última, en ella, ha sido enorme, y se ha exteriorizado en forma aislada y con palabras dirigidas a su persona, al pasar frente al Círculo republicano, palabras que expresaban la verdad y que Marichalar oyó perfectamente y no debe olvidar; porque pudiera suceder que lo que ahora ha sido protestas aisladas y amenazadoras, se trocasen en hechos, a causa de sus provocaciones, hechos que recibirían la desaprobación

unánime de los enemigos de las violencias, pero de los que él sería el causante principal.

No se puede abusar de la tranquilidad y mansedumbre de una población, sonriéndose sarcásticamente, porque la paciencia se puede acabar y el Vizconde va caldeando los ánimos de todos, que ya nos cansamos de aguantar.

En veintitantos años nada benéfico ha hecho para la provincia de Soria ni para su distrito, y en cambio ha echado en cara los favores particulares que ha hecho a sus partidarios, una y mil veces, como si su misión de diputado y exministro, de que tanto se envanece, tuviese solo por objeto favorecer a unos cuantos, sin preocuparse del interés público.

Por su calidad de exministro dijo, en la reunión que la Comisión del directo celebró con él en el Congreso, que tenía necesidad de atender a los intereses generales, antes que a los provinciales y de su distrito, y por esa razón era contrario al proyecto del ferrocarril de Paris a Algeciras. Huyó cobardemente, cuando otros iban a hacer uso de la palabra, pretextando que tenía necesidad de ausentarse.

Los ecistas engañaron al Presidente de la Comisión. Esta no cumplió con su deber, dando cuenta, públicamente a todos, de sus gestiones. El Partido republicano, obrando con demasiados miramientos y cordura, no acudió a un acto público a desenmascarar o les culpables, a fin de que no se culpase nunca a los elementos de la izquierda del fracaso de los desaciertos de los ecistas.

Y el ferrocarril directo no pasará por la capital soriana, según es ya público y notorio.

Habíamos de ser familiares de Marichalar, y le repudiáramos, no obstante, por su proceder inicuo y perverso.

Para mayor sarcasmo ha estado el de Eza esperando a obtener una senaduría para dar el puntapié a Soria; si no lo ha hecho ha sido, porque aun no se le ha presentado ocasión.

Pero en justa reciprocidad debe Soria adelantarse y ser ella quien dé al cacique el puntapié definitivo.

Basta de desprecios, olvidos, injusticias, canalladas, indignidades é infamias.

Todos los buenos sorianos deben odiar a su verdugo, y políticamente, en las próximas elecciones, aplicarle el cordel al cuello, para que no siga atentando contra la vida y prosperidad de esta provincia.

Romped, ciudadanos, los débiles vínculos que os unen al Cacique, y decidíos de una vez, votando al ilustre periodista soriano, Benito Artigas, si queréis que Soria llegue a ser progresiva y grande.

A. A. DE A.

Votar al Vizconde de Eza, es votar por que no se construya el ferrocarril directo: ¡no cometáis ese crimen!

PROPAGANDA ELECTORAL

EL MITIN DEL JUEVES

El mitin que habíamos anunciado para hoy se celebrará definitivamente el próximo jueves, en el Teatro Principal a la hora que se anunciará oportunamente.

En dicho acto hablarán representantes del Partido Republicano de Soria y el candidato por la Capital D. Benito Artigas Arpón.

Mas que un comicio de presentación de nuestro candidato—que no la necesita—será un acto de enjuiciamiento severo de la política soriana que ha llegado a extremos tales que, además de significar una traición permanente a los intereses vitales de Soria y su provincia, repugnan a los estómagos menos delicados.

Serenamente, enérgicamente, valientemente, en el mitin del jueves se pondrá sobre la mesa de disección la farsa de los políticos de oficio, la traición de su jerifalte y el alma mezquina de los far-santes.

La verdad que no se ha oído, por cobardía o por conveniencia, la voz honrada que no ha sonado

en imprecaciones contra los causantes de la miserable situación de Soria, que está a punto de llegar a ser envilecedora; se oirá en el mitin del jueves.

Todos los que sientan honradamente el sorianismo, cuantos no estén contaminados del bacilo que infecta la conciencia política soriana, deben asistir al mitin del jueves.

Allí se dirá la verdad, que todo hombre tiene el deber de decir,—según palabras de Pablo Luis Conrier—arrostrándolo todo.

¡Acudid al mitin, sorianos!

El que vende el voto es un infame y un indigno

El que lo compra un ladrón y un granuja

Y el que lo ve y lo consiente un esbarde y un canalla

La farsa agraria.- Los agrarios se entregan a sus verdugos.- Los agricultores de la provincia de Soria instrumentos de la reacción. - Se fusionarán con los sindicatos católicos.--Agricultores: ¡estad alerta y evitad vuestra ruina!

Con el pretexto de que los agricultores no son políticos, algunos señores se preparan para hacer su agosto, y, no temiendo por su porvenir que tienen bien asegurado, capitalistas antes que nada, procuran acrecentar su capital, vistiéndose de harapos y pordioseando un puesto entre los desheredados de la fortuna, queriendo también pasar por tales.

El agrarismo es una clase social que se ha constituido con sus Juntas de defensa; pero, por lo mismo que tiene un espíritu de clase, particularista, no puede ofrecer un programa de gobierno, sino de defensa de los individuos que constituyen esa agrupación.

Un grupo, una colectividad, una asociación, no pueden imponerse nunca, en un país normalmente organizado, y ser los encargados de dar leyes, por la sencillísima razón de que estando dotados de ese espíritu de clase, gobernarían en su provecho, y no en el del interés general.

Por eso, los individuos de las distintas clases no hacen sino constituirse para defenderse y hacer respetar sus derechos.

Forman sus Juntas de Defensa, porque indiscutiblemente se tendrán que defender contra alguien, y ese alguien contra quien se tienen que defender es el mal gobierno de la Nación.

Con buenos Gobiernos, las Juntas de defensa serían inútiles, porque aquellos sabrían dar a cada clase social y a cada uno su derecho, sin establecer privilegios. Las Juntas de defensa son la protesta contra los privilegios y las injusticias de los Gobiernos, y la defensa de los

Artigas, en Soria.

El jueves pasado, por la mañana, llegó a Soria, el candidato por este distrito Benito Artigas Arpón, nuestro querido amigo y correligionario que viene animado de los mejores propósitos, dispuesto a luchar y a darle un disgusto al yerno de Bruguera.

Esperaban en la Estación al incansable y entusiasta candidato republicano, gran número de correligionarios y muchos obreros, de la Federación, de la cual Artigas es presidente honorario.

Con mucho entusiasmo fué recibido el digno candidato por Soria, y acompañado en numerosa manifestación hasta la casa del Presidente de los republicanos, Juan Aparicio, donde se hospeda.

Las impresiones recibidas son muy halagueñas y todo hace esperar un gran triunfo de nuestro candidato y una enorme derrota del abyecto yerno de Bruguera.

intereses, para cuyo desenvolvimiento, el Estado no supo o no pudo dar, lo único que se puede pedir a un estado: *condiciones jurídicas ó de derecho*, para el libre desarrollo de la Sociedad.

Pretender imponerse una clase social, es buscar la lucha de unas colectividades con otras, estableciendo como ley la voluntad del más fuerte, y creando el desorden como norma de conducta, siendo lo corriente la anormalidad.

Ninguno de los dos elementos componentes de la sociedad puede adjudicarse atribuciones que son de la sociedad entera. Así, sucede, que no pueden dar programa político alguno, porque solo atienden a la defensa de sus intereses.

Si las Juntas de defensa se tienen que defender contra los malos gobiernos, su primer deber será arrojar del Poder a los que consideren incapaces e ineptos, no para colocarse ellos y gobernar en provecho propio (lo cual sería una monstruosidad), sino para de acuerdo todos los elementos y clases de la sociedad, elegir buenos hombres de gobierno.

Esto lo saben perfectamente los que dirigen sociedades y agrupaciones agrarias, pero les conviene mantener el equívoco y con el pretexto de eliminar a los desacreditados políticos que padecemos, colocarse ellos, para hacerlo muchísimo peor.

Por lo pronto, ya empiezan los agricultores *capitalistas*, apoderarse de las Juntas de defensa; arrojar de ellas a quienes les puedan estorbar, como ha sucedido en Soria, despojando de su cargo de secretario a D. Luis Herrera.

Instrumentos, los agrarios, de los

capitalistas, lo serán también, (y ya lo están siendo), de la reacción, y los males que ahora padecen serán muchos más graves.

Por estas, y otras muchas razones, cumplimos un deber de ciudadanía, llamando la atención de los agrarios, sobre el camino escabroso por que se los quiere conducir.

Nos consta que se pretende fusionar a los agrarios, que blasonan de independencia, con los sindicatos católicos, y ésta es una prueba más de la verdad de cuanto acabamos de exponer.

Los agricultores son obreros del campo, que se han de organizar, si quieren obtener mejoras, de manera semejante a los de la ciudad, con la prudente separación de los partidos burgueses, si han de sostener la lucha contra el capital que les agobia y explota.

Hán de combatir contra el capitalismo y la reacción, para librarse de sus garras y de sus estragos.

Ir con los agricultores de levita, con los capitalistas, es preparar su propia ruina, abrir la fosa en que han de ser enterrados.

¡No os dejéis engañar, agricultores!

¡Apartaos de los farsantes, y no esperéis vuestro triunfo, más que de vosotros mismos!

Adnamantinos: Con la monarquía no hay agrarismo posible. Los que se embaucan son unos farsantes. Hay que ser agrarios revolucionarios.

HILARIO AYUSO

Nos alegran las noticias recibidas de Montilla, donde parece descontento el triunfo de nuestro querido amigo y correligionario, Manuel H. Ayuso.

Los sucesos provocados por las autoridades, indican que los correligionarios de Montilla no están dispuestos a que se juegue con ellos impunemente.

Deseamos una resonante victoria a los republicanos de tan simpático distrito.

El corresponsal en Soria de «ABC» al dar la noticia de la lucha electoral en la capital dice que el triunfo del Viceré está «descontento». ¿Quiere decirnos a qué «interés»?

Le interés para el Burgo de Osma.

LOS OFERTAS DE JUAN ARAGON

Los ecistas no suelen cumplir nunca su palabra y si son diputados o candidatos a ello muchísimo menos.

El deportista (o sporman, como dicen los españoles que no saben hablar el castellano) Juan Aragón, últimamente diputado por el Burgo, ha ofrecido diversas veces y recientemente, (al aspirar a ser reelegido por ese distrito), la construcción de un tranvía eléctrico del Burgo a la Estación de la Rasa.

Ya les advertimos a los electores que tuvieron el mal gusto de dejarse *convencer*, otorgándole sus votos, que el Sr. Aragón, (un ecista más al fin y al cabo), nada había de hacer por su distrito, a no ser perjudicarlo.

Se habrán convencido los oxomenses de que teníamos razón, pues de sobra conocemos el paño; y ahora les volvemos a repetir que no se fíen ni crean en las palabras de quien bastante tendrá que hacer con dedicarse a sus deberes y quedar bien con los amigos que en él depositaron su confianza.

Antes que Juan Aragón, había ofrecido algo más práctico que ese tranvía eléctrico D. Julián Muñoz, siendo diputado a Cortes ofrecimiento que no se pudo realizar por haberse cerrado las Cámaras, poco tiempo después de haber presentado el Sr. Muñoz una proposición de ley al Congreso, reclamando la construcción de un ferrocarril secundario, que, partiendo de San Leonardo, hubiese pasado por Casarejos, Uccero, Valdemaluque, Burgo de Osma y terminado en la Estación de la Rasa en Osma.

D. Julián Muñoz solicitaba del Congreso en 27 de Septiembre de 1916, que ese proyecto de ferrocarril quedase incluido en el plan de secundarios.

Seguramente (y así se lo tiene manifestado a sus electores), si le eligen diputado, insistirá para que se lleve a efecto la proposición de ley mencionada que había presentado en aquel entonces.

Harán bien los electores del Burgo en votar a D. Julián Muñoz, y dejar a Aragón que se dedique a sus entretenimientos; pues para nada se ha ocupado ni se ocupará de su distrito.

Agrarios de Almazán: No os dejéis engañar, votando a los reaccionarios, por amigos que parecerían serían vuestra ruina.

La santidad del voto

A mis lectores.

¿Que el voto al uso es un blasón preciado, el deber de emitirlo, invulnerable, y el provaricader un miserable con ribetones de degenerado?

Distingo. El menos cuito habrá observado que queda en nominal lo inexorable de la ley, cuando hacerse remarcable a contraviento quiere el potentado.

En cambio, como abase el vulgo acoite, no se hace de la falta igual aprecio y se impone el desdén, si no el castigo.

Y pues, con gran frecuencia se dan casos, la próxima elección, a grandes pasos, vendrá a testimoniarnos lo que digo.

VICTOR.

Para el señor Obispo

Terminábame el escrito anterior diciendo: ¿Hasta cuando el Obispo ha de abusar de la paciencia de algún Cura? y hoy tenemos el gusto y singular placer de comunicar a nuestros lectores, principalmente Curas, que un su compañero con quien el señor ha extremado sus rigores, soberbia, injusticia y mala fe durante cinco meses, y una cuarentena de días más, ha despertado y se apresta a la defensa con la valentía y decisión propia de quien como él, tiene en su poder armas tan poderosas como cartas e informes fidedignos que ponemos a disposición de quien lo dude.

No contaba con esta huésped D. Mateo. Como en varios casos, en que ha abusado de algunos curas, ha salido airoso apesar del peligro de insurrección, háse creído dueño absoluto de vidas y haciendas, con

autoridad más que suficiente, quia nominor leo, para jugar, hacer y deshacer como le viniera en gana con todos los curas igualmente, de esta diócesis y que tanto aborrece, adulado tal vez por alguno, y quizá socio de la Unión Apostólica que, para merecer más, le de los títulos de escrupuloso y espiritual, títulos que nosotros, a priori, le negamos con el siguiente argumento: Si el Obispo fuera escrupuloso y espiritual, sería recto y formal, y como tal cumpliría sus compromisos verbales como si los hubiera adquirido mediante escritura. Es así que no los cumple, que sus promesas son falsas, que las confirma y ratifica después por escrito, pero se niega a realizarlas, luego don Mateo ni es recto ni formal, ni escrupuloso ni espiritual. ¿Qué será?...

Tal vez lo hiciera con conocimiento de causa y diría: conseguido el fin que me propongo, me vuelvo andana; el perjudicado ante mis amenazas no tendrá más remedio que callarse e ir a donde yo ordene y mande; si me molesta, le hablaré de suspensión y si aun no es suficiente, le pondré delante un expediente falso y un Tribunal en que yo presida y aúse; ante y sobre todo le de salirme con la mía con amenazas y hasta con el asedio per hambre. Lo más que puede suceder es que entre algunos curas amigos me censuren, pero nadie sabrá la verdad y a lo sumo, si se exterioriza algo, siempre darán la razón al Obispo por ser Obispo.

Peró, afortunadamente, ha salido el tiro por la culata. Ese cura tiene conciencia y valor de sus actos, y como la razón está de su parte, puesto que se le niegan otros medios para justificarse, acude (apesar de la prohibición) al más digno y eficaz, cual es la Prensa, para que quienes la lean sean otros tantos jueces y juzguen. Ese cura quiere luz y huye de las tinieblas. Ese cura ofreció por sí mismo la abstención de celebrar y desprecia la persecución, antes que ceder a imposiciones humillantes para un sacerdote tan sacerdote por la ordenación, como el Obispo. Ese cura, acostumbrado a trotar con Obispos dignos y considerados con su clero para quienes tuvo siempre respeto, consideración, obediencia y humildad, tiene hoy que defenderse, y rechazar categóricamente, de los conceptos diversos, poco favorables, que de él ha formado D. Mateo. Y así lo hará.

D. Mateo, para hacer salir a ese cura de una parroquia, donde era muy querido y respetado, le prometió los gastos de traslado, y después que lo hizo, le dijo por carta; escrita de su puño y letra (que está a disposición de quien quiera verla) que «he adquirido la convicción de que no los debo pagar». ¿Entre qué gentes vivimos? ¿Cómo se llama esta figura?

¿Qué calificativo merece quien como don Mateo, teniendo noticia de que en la casa del cura, objeto del traslado, había una joven enferma de fiebre gástrica, obliga por el Sr. Provisor, a que ese traslado se realice a los tres días de levantarse después de veintidós días de cama? ¿Es esto humano y caritativo? ¿No es soberbia y crueldad?

¿Que juicio o concepto se merece un Obispo como el de Osma, tan arrogante en el púlpito como en el seminario cuando dice «aunque me piquen, aunque me despellen», que para recibir en audiencia a ese Cura le hace esperar veinte minutos, le recibe paseándose y con todas las puertas abiertas, teniendo al paje en medio de la puerta de entrada, cual perro de caza en muestra, esperando que la pieza se mueva para echarse encima? ¿Qué ardor sería el de su combinación? ¿Qué pensar del señor Múgica cuando vemos que niega audiencia a un sacerdote por temor de que le asesine? ¿Tendrá limpia su conciencia cuando tal teme? ¿Y si la tiene es esto justicia y buena fe? ¿No se falta a la educación con

tal proceder de Obispo y paje? Y si tiene motivos confidenciales para justificarse que los publique y exhiba los antecedentes personales del cura en cuestión durante su vida y los veintidós años que hace que es sacerdote. Si no lo hace así, puede merecer, y de hecho merece, todos los conceptos despreciables que señor Obispo.

Ved aquí el porqué la reiterada prohibición a ese cura, de que no acudiera a la Prensa. Sin ella todo hubiera quedado en tinieblas y ese cura hubiera quedado indefenso y tal vez vilipendiado; con ella se hace luz, se justifica, queda honradamente en su puesto y aunque pague el ojo y suspensión descubre las maquinaciones de una clase que no debía ser lo que es. ¡Buena locución!

Debe saber D. Mateo que, si la piedra a fuerza de golpes se quebranta, los Curas de Osma, cuando se abusa injustamente de ellos, saben defenderse; mucho más cuando después de pedir justicia no se les atiende; cuando después de someterse, se les insulta; cuando, por evitar el escándalo que pudiera seguirse, invocan la vocación y misión del ministerio basados en una historia limpia y un apellido honrado, se les desprecia. Así, pues, el Sr. Múgica quiere luz y escándalo, mediante ésta luz; pues le daremos gusto; debe saber que tenemos cuerda para rato y películas para todos los gustos, y energías para no cansarnos tan pronto. No quise una conferencia de un par de horas, y se la daremos pública, de muchos días y, por añadidura en la Prensa que tanto aborrece.

La Providencia (llámese casualidad) pone en nuestras manos «Hogar y Pueblo», órgano adulator de los prodigios y bondades del papá de los curas oxemenses y, con su orquesta dirigida por Juan Mentiendes y otros maestros meritorios para cátedras o canongías (cuando estén colocados los Múgicas cesantes) nos dice el grande y cariñoso recibimiento que los Arandinos han dispensado al señor que al ofertorio de la misa pontifical (lustre y magestancia, eh?) dirigió la palabra al entusiasmado auditorio (gracias a los favoritos prebendales, ecónomos y condutores que bien debían estar en parroquias donde no los hay).

Y ¿no le tiraron piedras como a cierto fraile jesuita? Bien es cierto que los de la ribera son agradecidos y no olvidarán las visitas, limosnas y bendiciones que les prodigó cuando la grippe... En cambio en Sorria... sermones aderezados con gestos de moñeco de ventrílocuo.

También vemos que en sustitución de los pajes (prestamistas) ha venido su otro hermano (ya son dos hermanos y un primo) a cuidar del palacio episcopal. ¿Hay miedo? Pasa lo del cuento (tu también compras leña?). Siempre vendrán con la oculta intención de hacerse cargo del provisorato, secretaría, notaría, etc., como preparación para algo más, de gracia, si hay ocasión antes de agosto que (según se dice) se irá el pariente con la música a otra parte. Veremos, veremos.

(Continuará).

CIRCO TAURINO

La compañía de circo que tan acertadamente dirige D. J. Romero, obtuvo muchos aplausos y aclamaciones el domingo pasado singularmente en los arriesgados ejercicios de «el salto de la muerte» y «los vuelos circulares del monoplano» y las escenas de la pantomina fina.

De esperar es que hoy se vuelva a llenar como el domingo pasado, la Plaza de Toros.

CHIRIGOTAS

Mitín de propaganda.

En un pueblo del distrito llamado *Valdepepino*, así hablaba al auditorio un alcalde muy *cochino*:

Querido pueblo del alma, si es que sois *conservadores* debéis tener mucha calma si vienen *otros señores*...

Nuestro antiguo *deputado*, *ninguno interés* que es listo, *¡ridículo!* pues bien se ha probado cuando una vez fué *ministro*.

Quien no le vote es un *bruto*, no seáis nunca *animales*, ¡que diría el *Este voto de las Reformas Sociales!*...

Nuestro pueblo castellano que nunca quiso *cauques*, no *pué* ser republicano que *ahura* son los *bolcheviquis*.

Jamás *semas* partidistas, defendamos nuestra tierra, que *ahura* son *bolcheviquistas* los que no tienen *dos terrae*...

Los *deputados provinciales* *sus mandan votar al Luis*; en la cárcel dormís todos como algano no *veís*...

Ya lo *sabís* *convecinos* cumplir bien *vuestros deberes* no *us* digan los patriotas que aquí *paicemos mujeres*...

SORIANILLO

Entre un montón de insipideces con pretensiones de graciaje que F. L. M. publica en «Noticiero» cazamos un gatape de los gordos. Dice: Hay queda ese

«Ahí» que fijarse más, F. L. M. No es lo mismo hacer chistes en una tertulia de burguesillos sin sentido humorístico, que escribir para el público.

DE ELECCIONES

Las izquierdas sostendrán la candidatura ya anunciada en LA IDEA.

AGREDA

D. Celestino Córdova (liberal).

BURGO DE OSMA

D. Julián Muñoz (liberal).

ALMAZAN

D. Valentín Zapatero (republicano.)

SORIA

D. Benito Artigas (republicano).

Hoy veremos si sufre modificaciones, en la proclamación.

Los agrarios, para defenderse de los políticos han proclamado candidato a D. Aurelio González de Gregoria, liberal tradicionalista. Es como al los *curdeles*, renuncian a su pastor para ser guardados por los lebas.

Habrá que instituir premio, para los extintores de animales dañinos.

PILDORITAS

Según el cura de Arancón, el que lee LA IDEA está condenado, y a su sacristán por que la lee quiere dejarlo cesante.

Mejor hiciera no dar escándalo en las procesiones riñendo con el alcalde y no recoger en la calle (pa-

ra su huerta) las basuras cuando llueve; y en vez de hacer cisco y venderlo por los pueblos, estudiar teología moral (que buena falta le hace) por si al P. Zacarías le diera la ocurrencia de hacerle canónigo.

Conferencia política de D. Celestino de Córdova.

Esta tarde a las ocho dará una conferencia en el Teatro Principal, D. Celestino Córdova.

Será una disección de la política ecista.

Hay gran expectación.

ALGO

El panorama vergonzoso de la vida española políticamente observado, es la natural y justa consecuencia de una política imbécil descompuesta, averiada, sin civismo. A tambor batiente, unos pregonan un ideal regionalista, mediocre, atávico y putrefacto. A voz de alerta, hay muchos hombres de sanas ideas y buena voluntad, que denunciamos ese regionalismo, como un ideal utópico y aárquico. Quien pretendiere averiguar la densidad de estas cosas observará que las consecuencias se tocan ahora, y tal vez se sufrirán después más agudamente, porque las cosas tienen siempre su lógico encadenamiento, y los hechos políticos son de tal naturaleza que sus amorosas ramificaciones llegan y se extienden a todos los ramos de la producción nacional y a todas las esferas de la actividad social, sin que pueda evitarlo el desenfado de los hombres en oponerse a la precisión y exactitud de los hechos.

Además: la vida política actual se compone de inestabilidades y de incertidumbres, que conmueve hasta los cimientos de esas organizaciones que han venido actuando de directoras en la vida de la nación desde hace medio siglo. Y es que la ley inmutable de la evolución no perdona nada: los individuos, los pueblos, las naciones, los mundos, todo evoluciona, cambia, se transforma en espacios de tiempos relativos; pero fatales. Hay quienes pretenden que el cauce del progreso no han de ensancharse y quieren, según la frase, poner puertas al campo y a quienes desean dar amplitud al lecho de la corriente, ampliar el cauce para que esas aguas que llegan impetuosas, ayuden en lugar de atropellar, sean fecundas en vez de ser devastadora. Y en esos opuestos criterios se agrupan los hombres; los unos mirando al pasado y queriendo resucitar los tiempos que fueron para no volver; los otros mirando al porvenir y fijos en un resplendor de aurora que señala el camino de la fraternidad universal.

Y el arma legal que existe, que la puede empuñar y que la empuña todo ciudadano, radica en el sufragio, y es la palanca electoral. De ahí nos viene el bien o el mal. El derecho de sufragio que en otros países es considerado por los ciudadanos como el drama más sagrado e inviolable, aquí, las luchas electorales no son más que asonadas callejeras, sin tenerse en cuenta que con esas vergonzosas escenas se está jugando, acaso para siempre, la verdadera libertad y el porvenir de la patria. Cada dos, tres o cuatro años, el ciudadano deposita su papelota electoral en la urna, y después se pone a murmurar en el café, o en otro lugar, contra los mismos que ha votado. Y no tienen rumbo fijo, unas veces se dirige hacia la izquierda; otras hacia la derecha. Sería necesario convertir a este ciudadano inestable en ciudadano estable, y para ello, bastaría con mostrarle programas de los distintos partidos, porque desconociéndolos no puede amar a ninguno. Y una vez hecho eso, él elegiría el que pudiese convivir en su cerebro, el que más calor diera a su corazón. Más aún, el ciudadano que su cultura no fuese factible a comprender la síntesis de esos programas, no podría verificar el acto del sufragio. Así pues; en cada colegio electoral, estaría formado un tribunal ad-hoc, presidido por una autoridad académica (un Maestro nacional) y que además explicase la trascendencia del acto al votante.

Cuando D. Benito Artigas, lea esta orientación mía, ya le estoy viendo decir, así, yo sería Diputado, ya no solo en el periódico, también en el Congreso batallaría en favor del agrario, de la democracia, de la justicia, de la razón en interés opuesto a las oligarquías, a las plutocracias, a las teocracias. Sea modificación, esa idea, querido amigo Artigas, yo la lanzo al viento como onda sonora, y quisiera que tuviese en alguna parte hospitalidad, no por ser una idea mía, no; solo sí, por honor a la justicia, a la verdad y al supremo interés de la Patria.

MARGAS C.

BANCA RIDRUEJO

CANALEJAS, 25 Y 27-SORIA

OPERACIONES QUE REALIZA.—Compra venta y negociación de valores del Estado y de Sociedades; Ordenes de Bolsa; Suscripción a empréstitos; Pago de cupones de valores españoles y extranjeros; Idem de títulos amortizados; Gestión de carjes y conversiones; Agregación de hojas de cupones; Giros telegráficos y postales sobre las plazas de España y del Extranjero; Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas, tanto de España como del Extranjero; Cobro de intereses de la Caja General de Depósitos; Cambio de toda clase de monedas y billetes de Banco; Cartas de presentación y crédito; Informes comerciales; Comisiones, cobros, pagos y cuantos servicios se le encomiendan propios de un establecimiento Bancario.

CONDICIONES DE CUENTAS CORRIENTES Estas cuentas devengarán interés con arreglo a los tipos siguientes: 1 y 1/2 por 100 en disposiciones a la vista; 2 y 1/2 por 100 a tres meses; 3 y 1/2 por 100 a seis meses. A petición del interesado se procederá a la devolución de los fondos depositados en cuentas corrientes a plazo, antes de su vencimiento. En este caso, la Casa no cobrará descuento alguno por el anticipo, ni el cuenta corriente percibirá el interés referido a su cuenta. De los fondos en su poder a fecha fija, podrá disponer libremente los interesados el día del vencimiento. Si no lo hicieren, ni manifestaran propósito de cerrar su cuenta, se considerará renovada por igual plazo.

CAJA DE AHORROS Con el fin de estimular y facilitar el pequeño ahorro, a partir de 1º de Febrero del año actual, la Casa ha abierto al público el servicio de **CAJA DE AHORROS**, en la que se admiten imputaciones desde 1 peseta hasta 10 000.

El interés que producen las imputaciones, es de 3 por 100 anual. De acuerdo con las condiciones establecidas para esta **CAJA DE AHORROS** los imponentes dentro del Saldo de sus libretas, tienen derecho al servicio de compra de valores, libros de mi remisión y al envío de fondos, por medio de transferencias, a todas las plazas donde tenga Sucursal el Banco de España.

ANTIGUA PESCADERÍA DE
MAGIN LAFUENTE
CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 2 y
PLAZA DE ABASTOS, número 6
Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

GRAN FÁBRICA Aguardientes y licores de
Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía
Carriñena (Zaragoza.)
Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**
«BAR IDEAL»

TORCUATO MARTINEZ
Cada día va en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.
BAR IDEAL

ANGEL PÉREZ BARAZA
Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.
COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, erines, crinaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejos, etc.
La Casa que más caropaga.
VENTA Y CAMBIO
De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.
Cristal, botijos y macetas, etc. etc.
Novedades en artículos para Regalos.
Esta casa vende a precios económicos.
Españoles: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrocarril)—SORIA

Fábrica de Licores
Y VINOS GENEROSOS
Bosqued y Compañía
Especialidad ANIS BOSQUED
VINO X Y Z
(Campo de Cariñena) **AGUAYON**
Viajante Ramón Ramón, Demografía, 111
ZARAGOZA

LEJÍA LA "ARAGONESA," Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.
Recomendamos el uso de la sin rival lejía **"LA ARAGONESA,"** por ser la que siempre ha triunfado sobre las demás marcas en cuantos laboratorios ha sido analizada. Es la única que no contiene silicatos ni materias corrosivas que tanto perjudican a las ropas.
Los fabricantes Emilio Sahún (S. en C.) regalan la mejor máquina de coser a quien pruebe que hay lejía que supere a **"LA ARAGONESA,"** en riqueza para el blanqueo y desinfección.
Numancia 28.—SORIA

DE VENTA EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE
Postigo y Benito
Sixto Morales
Agustín Ruiz
Eloy Llorente
José Morales
Domingo Ramos
Ignacio Carrascosa
Pedro Ucero
Pedro Borque de Pablo
Martina Carnicero y en la
COOPERATIVA POPULAR
Depósito al por mayor en esta plaza Angel Pérez Baraza.—Canales, 45, a quien se dirigirán los pedidos.

JUÁN APARICIO LAPUERTA
GUARNICIONERIA MODELO
Compra de pieles de todas clases
Caballeros 15, y
Marqués del Vadillo 6.